
Группы приставок.
Приставки 2 группы

(Приставки на З- и С-)



Группы приставок

1 группа.
 Приставки
 не изменяются
 на письме:

пред-(предо-)
пере-
в-(во-)
об-(обо-)
под-(подо-)
над-(надо-)
с-(со-)
от-(ото-)
о-(об-;обо-)
до-
от-(ото-)
по-
про-
за-
на-

2 группа.

Эти приставки
меняются, выбор
 З или С зависит
от глухости-
-звонкости
 последующего
согласного:

раз-(рас-)
воз-(вос-)
без-(бес-)
из-(ис-)
вз-(вс-)
низ-(нис-)
через-(черес-)
чрез-(чрес-)

3 группа.
Это две приставки 
:
пре- ,
при-

Выбор гласной 
зависит 
от лексического
значения 
слова



Запомни самую «ошибкоопасную» приставку 
1 группы

Приставки З- в русском языке не 
бывает!

Есть только приставка  С-
                     Сжечь
                     Сбежать
                     Спеть
                     Сделать

        



Но не забывай ,
что слово может быть без
приставки и начинаться 

с корня
Здесь

Здешний 

Здоровье

Здание





 
                              

Звонкая –З пишется в приставке, если после неё стоит 
звонкая согласная:



Как легче запомнить
звонкие звуки?

   Из предложения вычеркни все гласные. 
Какие согласные остались?

   МЫ   ЖЕ   НЕ   ЗАБЫВАЛИ   ДРУГА!

   Какого звука не хватает?



Как легче запомнить глухие согласные?

Из предложения вычеркни все 
гласные. Какие согласные остались?

   ФОКА,  ХОЧЕШЬ  ПОЕСТЬ  ЩЕЦ?



Глухие звуки – это непоседы,
Они спокойно не желают жить, 
Они мечтают звонкого соседа

Во что бы то ни стало оглушить!



Подберите к каждому слову подходящую 
для него  приставку на -З, -С(т.е. приставку 2 

группы)

…цветающий,  …мерить, …дельник, 
…ведчик, …лететь, …бежать,

…ложение, …править, …порядок, 
…пытывать, …бираться, …дуть,

…трепенуться, …шумный, …следовать.



  Замените приставки в словах приставками 
на  –з,  -с.

Почки открылись.
Яблони зацвели.
Створки окна отворились.
Дети отбежали в разные 
стороны.
Соль просыпалась.
Идёт непрерывный дождь.
Мы потратили деньги.
Неизвестный солдат.
Неспокойный человек.
Положить цветы к 
памятнику.



    Подберите к данным словам антонимы с 
приставками

 на з-, с-

Порядок, участливый, одарённый, корыстный, 
жалостливый, честный, сердечный, совестливый.

Проверка



Проверка

• Беспорядок, безучастный, 
бездарный, 

• бескорыстный,  безжалостный, 
бесчестный.



Домашнее задание

• §82 ,83, упражнение 432




